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□通讯员 郑义

业委会干成事 法宝是“奉献+委屈”
——我市近年来小区物业费纠纷透析之二

我市安居苑小区有 80 多名党员。业主委员

会把他们当中的热心人召集起来，加上其他热心

人共 60 人，分成 5 个组，每年 11 月份安排 5 个晚

上，在物业办公室收取物业费，结果主动交物业

费者一年比一年多。如此做法，一是降低了上门催

收的成本，二是许多“副局长、所长坐在办公室服

务”，让居住同小区、工作同单位的干部感到人家

义务奉献了，我们将心比心，应该支持物业管理。

在当前工作生活压力较大的背景下，让一个

人持续奉献确实不容易。其实一个小区就像是

一场接力赛，只要业委会牌子还在、旗帜不倒，完

全可以把不同业主团结起来。这次活动可以是

这批人参加，下次志愿可以是另一些人加盟。党

员在小区中应该是先进的代表，如金水湾支部建

在物业服务中已进行成功探索。

服务是永恒的主题，让业委会服务更到位，

一方面，可以加强培训，增强服务本领；另一方

面，建议建立全市业主委员会联盟(协会)，开展几

次有影响力的小区互动交流，提升我市小区物业

管理的整体水平。

小区是我们自己的家园，在很多人追求利益

最大化、人与人交往商品化的年代，更盼望热心

人士站出来，哪怕是说几句公道话，参与一次整

治乱种菜、乱养狗的行动，就会汇成正气的洪流，

把不正之风压下去，我市小区物业必将走上持续

健康的轨道。

去 年 以 来 ，我 市
30 多个小区业主委员
会主任自发建了微信
群，定期聚会交流管理
监督经验，互通信息。
负责召集联系的宜家
时代业委会主任丁巧
燕深有感触，没有奉献
精神，就不可能胜任业
主委员会主任。纵观
我市各小区业主委会
会员，正在向好的方
面发展，但一些物业
管理问题仍需下大力
气解决。在我市迈向
高质量、大文明的优
雅城市进程中，呼唤更
多热心人加入到业委
会中来。

业主委员会，是指
由物业管理区域内业
主代表组成，代表业主
的利益，向社会各方反
映业主意愿和要求，并
监督物业管理公司管
理运作的一个民间组
织。随着我市小区不
断增多，业主委员会发
挥着越来越重要的作
用。因其不像村党支
部书记、村委会主任那
样可以领取报酬，更多
的是履行志愿者的职
能，加之小区内各式各
样的问题需要协调，尤
其是时间较长、设施老
化的小区，当业主委员
会主任真是一件“苦差
事”。

业委会既要代表
业主利益，又要监督物
业公司，有时像是两者
之间的桥梁。由于业
委会的义务属性，成员
不可能天天在小区内
工作，但少数业主对业
委会要求很高，一旦诉
求得不到满足，就会以

“不交物业费”相要挟，
而一旦不交费者形成
一定数量，物业公司就
会“拍屁股”走人，业委
会极有可能“两头受
气”。

如果说哪种类型的主任竞争最

小，估计就是业委会主任了。在一些

小区，按理，会有退休人员出来当业委

会主任。其实，他们有的忙于接送孙

子、孙女或外孙、外孙女。毕竟二胎政

策以来，老年朋友也不轻松，而有的则

宁愿享享清福。从丁巧燕统计的名单

来看，业委会主任很少有退休的人

员。目前，我市业委会主任大多数是

小区业主推荐，盛情难却承担着，他们

累并奉献、坚持，带领一班人维持了我

市物业走上良性发展轨道。

案例一：时代广场业委会主任卢

兴赵是江南街道山后卢人。他把担

任村干部的经验带到管理物业中，通

过平衡业主与广场开发商之间利益，

在时代广场争取了规定比例的公共

用房，每年有数十万元租金收入，用

于弥补物业费，大大减轻了业主负

担。近些年，还组织开展了电梯更换、

楼道粉刷、顶棚保洁等项目建设，促使

时代广场从“脏乱差”走向了“洁净

美”。

案例二：高圳花苑业主委员会主

任周武筹集资金 70 多万元，把围墙栏

杆进行了更换，安装了监控，小区档次

大幅提升，2 间幢房平均价比三年前

上涨100万元以上。

案例三：金水湾小区业主委员会

主任陈瑞之，一方面与开发商积极沟

通，为小区争取最大利益，同时联合居

委会、物业公司赠送腊八粥，进一步凝

聚了业主们的和睦氛围。

案例四：香格里拉小区业主委员

会主任施跃宗、龙域天城小区业主委

员会主任金洪江、锦绣江南业主委员

会主任刘军兴与物业公司协调比较

好，保持了小区良性互动发展。

案例五：西虹小区是新小区，业委

会主任胡康强等一班人义务为住户服

务，安装了监控，并在大门口建传达

室，因个别住房有意见，正积极协调与

附近住户的关系。

案例六：芝英后城小区业主委员

会主任杨现化已奉献了 20 多年，没有

办公室就在自家客厅办公，从建立巡

逻队开始，到解决各类纠纷、各种矛

盾，老杨成为小区的贴心人。

纵观我市各小区，有业主委员会

的基本能正常运转。一旦新小区建

成，除了招聘物业公司，建立业主委员

会也成为建设局、居委会的重要工作

内容。由于有的小区中间出现过问

题，如安居苑就遭遇过 9 个月无物业

服务、垃圾成山、小偷满门的状态，业

主委员会承担了自我管理、自我服务

的职能，每户 136 平方米每年物业费

800 元，让住户感到“很实惠”。滨江

花园、西虹花苑目前也是自治管理模

式，业委会自主招聘，资金是节省了一

些，但业委会承担的任务更重了，甚至

一旦发生保安、保洁员意外事故，业委

会主任还得不怕麻烦善后处理，他们

目前为聘用人员购买了意外保险，并

签订了超出保险赔付范围免责责任

书。

近日，金华市区江北一小区的业主委员会接

连遭业主投诉，只因业委会擅自决定启动小区停

车位收费，引起业主不满。

事情的起因是业委会为了改进小区的停车

秩序，就在小区内道路施划停车位，购买了地锁，

发布了车位有偿使用的告知。通知发出后，小区

的业主群就炸开锅了。该小区房源类型复杂，排

屋、别墅带有车库，高层住宅有地下车库，业主需

购买车位并每年支付管理服务费。多层住宅的

业主则基本没有车库，一般停在路面上，夜间车

位格外紧张。关于路面停车位究竟应该“有偿”

还是“无偿”，此前业主内部本就有矛盾。业委会

未经小区业主大会通过就擅作决定，引发了大家

的不满。

业委会成员没有工资，但义务并不等于可以

简化程序，不然真的会成为“委屈、奉献、不讨

好”。业委会主任心态很重要，只能选择“名”，不

能选择“利”，这就像我市城郊村村支书为老村改

造付出了很多，他当上了人大代表，借这个“名”

在外面做正当生意，赚了不少钱。而城郊某村支

书，摆不正心态，到村里“捞”了好处，结果因贪污

受贿被判了刑。因此，补上业委会的短板需几方

面努力：

努力方向一：建设部门、居委会应向上级建

议，在业主委会员人员中适当安排一些人大代

表、政协委员人选，让他们有奉献、有作为、有地

位。

努力方向二：居委会对候选人按照相关规定

严格把关，真正把热心公益事业，有精力、有能

力、品行好、能担当的业主选到业委会中，特别是

对业委会主任履职到位的，每年给予表彰。

努力方向三：小区物业费收入应定期公开，

尽管物业公司属于商业性质，但向业主公开物业

管理情况，公布收入和支出，让业主一个明白，保

证业主的知情权，提升业主参与小区物业管理的

热情，可以减少许多不必要的猜疑。

努力方向四：对拒交物业费的催收应该以物

业公司为主，不能上门过了，就起诉到法院。简

单化的处理，加剧了矛盾，更关键是起诉太多，法

院也一时“消化”不了。

累并奉献着
我市业委会的主基调

做并简化着
我市业委会的主短板

烦并服务着
我市业委会的呼唤

1 月 13 日，金水湾小区举办赠送腊八粥活动，进一步增进了小区

业主邻里感情。


